

# En Defensa de la Vida y el Territorio: Movilizaciones del Congreso de los Pueblos

El Congreso de los Pueblos llevó a cabo manifestaciones a nivel nacional entre el 4 y el 6 de Junio, que incluyeron la instalación de refugios humanitarios y el bloqueo de carreteras. Para pedir **el desmantelamiento de actores armados ilegales**.



Imagen de telesurtv

## Objetivo

Comprender de manera clara y concisa qué es el congreso de los pueblos y porqué se movilizaron por varios puntos de colombia por 48 horas.

# ¿Qué es el congreso de los pueblos?



Congreso de los  
**Pueblos**

## Constitución — Organizaciones — Gobernanza

Movimiento social y político originado en Colombia con actual presencia en Europa y América Latina. El movimiento surgió en la minga indígena de 2009, donde 12,000 indígenas bloquearon la Vía Panamericana. En 2010, 30 mil personas se reunieron en Bogotá y proclamaron una "propuesta de país para la vida digna". Desde entonces, trabajan en comunidades negras, LGTBIQ+, incluyendo estudiantes, sindicatos, campesinos e indígenas organizados en varias asociaciones.

Son alrededor de 600 organizaciones sociales, que representan a millones de Colombianos, dentro de las cuales destacan: la Asamblea Nacional popular, la MINGA, CISCA, ASONALCA, ciudad en movimiento, La piedra en el zapato, Ser líder social NO es delito, CNA, trochando sin fronteras y más.

Desde su constitución se promueve una organización logística y económica horizontal, donde los representantes (Equipo de conducción) son cambiantes y las decisiones se toman en conjunto, donde la iniciativa de manifestación puede venir de cualquiera de sus voceros oficiales o representantes voceros de cada organización social miembro.

# Congreso de los pueblos y el poder constituyente

“Que el país de abajo legisle. **Que los pueblos manden.** Que la gente ordene el territorio, la economía y la forma de gobernarse. Que camine la palabra”

Propuesta de país para la vida digna

En su propuesta política, **“Propuesta de país para la vida digna”**, expresan su ideal de país:

**Proponen** una organización política que tome como ejemplo la organización de las bases comunitarias y sociales del territorio colombiano.

**Promueven** por medio del ejemplo y congresos público, la construcción del poder popular, devolverle el poder legislativo y constitutivo al pueblo, donde realmente las decisiones se tomen desde abajo, desde las bases sociales.

**Comprenden** que la constituyente primaria es el pueblo colombiano, que desde el colectivo llama al conversatorio y a la toma de decisiones en conjunto.



# Movilizaciones por la paz y el territorio

## Peticiones:

- Cambio de la doctrina de seguridad nacional.
- Desmonte del paramilitarismo.
- Mecanismos urgentes de protección y autoprotección para la defensa de la vida y la permanencia en los territorios.
- Plan nacional de fortalecimiento del Congreso de los Pueblos.
- Plan inicial de reparación integral.
- Mesa permanente de interlocución y negociación nacional.
- Garantías de movilización.
- Cumplimiento de acuerdos y reactivación de mecanismos de interlocución y negociación en Chocó, Arauca, Cauca, Lizama, Subcomisión de DD. HH. y la Mesa única Nacional de la Cacep.

Movilización en carreteras como la Panamericana y la Ruta del Sol, denunciando la conflictividad nacional causada por el paramilitarismo

Mesa de concertación entre el Gobierno y el Congreso de los Pueblos

Junio 4

Junio 5

Junio 6

Refugios humanitarios (bloqueos) en dos puntos de Bogotá, también en la vía Quibdó-Pereira, vía Aguachica y Pailitas; y otro más cerró las entradas de la refinería de Barrancabermeja.

# ¿Que acordaron con el gobierno?

Levantamiento de  
bloqueos

Con la promesa de **abordar en la mesa de diálogo el pliego de peticiones de la movilización.**

Temas de seguridad  
en los territorios

Las manifestaciones del Congreso de los Pueblos **se enfocaron en la necesidad de desmontar el paramilitarismo** en diversas regiones del país, **que surgiendo como política del Estado** **deseó así mismo desmantelado por el mismo Estado.**

Mecanismos de  
protección para  
líderes y lideresas

Según indepaz solo en el 2024 **han sido asesinados 72 líderes sociales y 10 excombatientes firmantes del acuerdo de paz.**

# Análisis Isópolis



## Conclusiones

- El congreso de los pueblos, promueve una visión política comunitaria de país que es incomprendible para unos y una utopía para otros.
- En el camino por la paz, el Estado no ha logrado tener un control territorial completo de cara al aumento de grupos armados ilegales.
- Las peticiones de la organización ponen como centro la seguridad y respeto de los derechos humanos en los territorios.
- La protección efectiva de líderes sociales y defensores de derechos humanos sigue siendo un desafío crítico.



## Oportunidades

- El trabajo del congreso de los pueblos permite visibilizar una problemática territorial que el pueblo ha sobrelevado por años.
- Su propuesta permite la inclusión de voces diversas en el proceso de toma de decisiones en cuanto a la seguridad pública.
- Entender la necesidad de generar espacios de escucha para comprender las necesidades actuales en el territorio.



## Retos

- Efectivo desmantelamiento de estructuras ilegales Armadas, a través de acciones contundentes y efectivas en los distintos territorios.
- Conversación con diversos actores: Lograr que la apuesta por la paz, más que una apuesta institucional, sea una articulación estatal con los distintos actores sociales de cada región.
- Promover la relación colaborativa entre sector privado y organizaciones de la base social como el congreso de los pueblos



## Recomendaciones

- Apoyo a iniciativas de paz y seguridad con y desde el territorio.
- El sector privado puede jugar un rol constructivo facilitando espacios de diálogo y apoyando la implementación de soluciones
- El sector privado puede involucrarse en los procesos de construcción de paz de manera activa.